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VOS CANDIDATS 
À LA PRÉSIDENCE DU CNOEC 

DAMIEN CHARRIER

ÉLU AU CONSEIL NATIONAL DE L’ORDRE 

DES EXPERTS-COMPTABLES 

PREMIER VICE-PRÉSIDENT DE L’ IFEC

 ” Aujourd’hui, à 53 ans, après plusieurs mandats électifs 
dans nos institutions et à l’IFEC, je crois en une gouvernance 
démocratique, décentralisée et tirant vers le haut notre 
profession réglementée. 
 
Je suis à l’origine, avec plusieurs complices, du STC (salon de 
la transmission de cabinet d’expertise comptable) et du salon 
RH. Je travaille en équipe et je serai colistier pour continuer 
notre vision unitaire lors de la seconde partie de mandature. 
 
Le monde de l’expertise comptable et ses enjeux sont mon 
quotidien. Je crois en la victoire d’une équipe représentant 
les professionnels de terrain et de toutes les régions.

 ” J’ai 48 ans et je vous propose ma candidature en tant que tête 
de liste pour les élections du CNOEC en 2024 et de mettre en œuvre 
notre programme en prenant la présidence du Conseil national 
pour la première partie de la mandature. 
 
Porte-parole du groupe IFEC au CNOEC depuis 2020, j’ai exercé 
la présidence du CROEC Normandie de 2016 à 2020. Je connais 
le terrain, les enjeux et les problématiques de nos consœurs 
et confrères. J’ai exercé des responsabilités dans plusieurs 
organisations (Initiative Normandie, MEDEF…) qui m’ont appris 
à coordonner l’action locale, régionale et nationale. 
 
Installé en Normandie avec mes associés et collaborateurs depuis 
25 ans, je connais le quotidien de l’activité du cabinet, de la RH, 
du système d’information, de la technique et de la relation client. 
J’ambitionne un Conseil national utile et connecté à la profession.

FLORENT BURTIN

PRÉSIDENT DE L’ IFEC

Scannez 
le QR CODE

Scannez 
le QR CODE
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ÉLECTIONS 2024

Chères Consœurs, Chers Confrères,

Nous nous présentons en binôme à l’élection à la prochaine mandature du Conseil 
National de l’Ordre des Experts-Comptables, avec une équipe ambitieuse, agile et 
influente pour changer de posture.

Forts de notre expérience -en cabinet et dans les instances- et des nombreux 
retours terrain, nous avons conçu un programme de mandature dédié aux ex-
perts-comptables, pour changer de posture, avec pour seule ambition l’intérêt 
général de la profession, en faisant de notre instance un Conseil national auda-
cieux, utile, connecté au terrain, et résolument tourné vers l’avenir.

Notre leitmotiv : travailler en confiance et en transparence avec vous.

Nous sommes aux côtés de tous les cabinets, de toutes tailles et de tous les exer-
cices, sur l’ensemble du territoire métropolitain et outre-mer pour les aider et les 
accompagner dans les mutations technologiques, le choix de leurs outils, la for-
mation, la RSE, l’information extra-financière, l’émergence des nouveaux métiers, 
la valorisation des talents, la cybersécurité, l’identité numérique professionnelle 
et bien d’autres défis à venir.

Dans un monde ultra numérique, nous devons bâtir une profession multi-connec-
tée, en travaillant avec toutes les forces vives et tous les talents de la profes-
sion, en coordination avec tous les Conseils régionaux. Nous rétablirons l’équilibre 
entre les régions et le national, en créant des synergies concrètes et efficaces.

Les candidats de notre liste partagent les mêmes motivations et ambitions que 
nous ; ils sont motivés, talentueux et représentatifs de tous types de cabinet et de 
toutes formes d’exercice, sur tous les territoires.

Choisir l’IFEC, c’est faire le choix de l’unité, de la pérennité, et du développement 
de notre profession libérale. Nous ne nous contenterons pas de gérer, nous vou-
lons transformer. Nous comptons sur votre soutien pour mener cette révolution 
professionnelle.

Nous sommes unis aujourd’hui, connectés pour demain !
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ÉLECTIONS 2024

NOS CANDIDATS AU NATIONAL

DAMIEN CHARRIER
NORMANDIE

KATY HOARAU
LA RÉUNION

FLORENT BURTIN
PARIS ILE-DE-FRANCE

PASCAL CASTANET
OCCITANIE

ÉRIC GERNEZ
CENTRE VAL DE LOIRE

MURIELLE ADAGBE PERRIN
AUVERGNE RHÔNE-ALPES

JEAN-YVES LECHEVESTRIER
PAYS DE LA LOIRE

JEAN-MARC JAUMOUILLE
AUVERGNE RHÔNE-ALPES

FLORENCE HAUDUCOEUR
PARIS ILE-DE-FRANCE

CHARLOTTE PACHABEYIAN
GRAND-EST
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ÉLECTIONS 2024

NOS CANDIDATS AU NATIONAL

YANNICK OLLIVIER
NORMANDIE

GWENNOG GRALL
BRETAGNE

PATRICK BORDAS
PARIS ILE-DE-FRANCE

PASCAL COMBEAU
NOUVELLE-AQUITAINE

MO KALFANE
MAYOTTE

CÉCILE CHABBERT-LETERC
NORMANDIE

CHLOÉ MARQUES
GRAND-EST

CAROLINE COLLET
CENTRE-VAL DE LOIRE

ÉRIC CORRET
BOURGOGNE 
FRANCHE COMTÉ

FREDDY NICOLAS
OCCITANIE
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NOS CANDIDATS AU NATIONAL

STÉPHANE KERDAT
BRETAGNE

YANN BENCHORA
OCCITANIE

VALÉRIE CREUSOT-RIVIÈRE
GRAND-EST

ISABELLE MARTINROCHE
AUVERGNE RHÔNE-ALPES

DELPHINE SABATEY
NOUVELLE AQUITAINE

DOMINIQUE PERIER
PARIS ILE-DE-FRANCE

MIKAËL HUGONNET
NOUVELLE AQUITAINE

DANY SEBIRE
NORMANDIE

MARIE CARMEN
ALVAREZ GARZON
PARIS ILE-DE-FRANCE

FABRICE MARRAUD 
DES GROTTES
MARTINIQUE



ÉLECTIONS 2024

NOS CANDIDATS AU NATIONAL

SANDRINE COHEN-SOLAL
PARIS ILE-DE-FRANCE

ALEXANDRA BERTUCAT-
LOUWAGIE
AUVERGNE RHÔNE-ALPES

ALDO FRANCESCHI
HAUTS-DE-FRANCE

YANNICK MURZEAU
PAYS DE LA LOIRE

EMMANUELLE VIANO
PROVENCE ALPES-CÔTE D’AZUR

CAROLE PAUTREL-GLEZ
BRETAGNE

BERTRAND ANGSTHELM
GRAND-EST

CHARLES-RENÉ TANDE
GRAND-EST

ESTELLE FONTANES
OCCITANIE

CLAUDE CAZES
OCCITANIE
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ÉLECTIONS 2024

NOS CANDIDATS AU NATIONAL
Liste complementaire

BÉATRICE CHARLAS 
OCCITANIE

KAHINA AÏT AOUDIA
PARIS ILE-DE-FRANCE

PIERRICK CHAUVIN
PARIS ILE-DE-FRANCE

JEAN-PAUL BURBAN
PAYS DE LA LOIRE

ALAIN FONTANESI
GRAND-EST

JACQUES SPINELLI
PROVENCE ALPES 
CÔTE-D’AZUR

ÉLODIE PERRUCHE
PARIS ILE-DE-FRANCE



NOS CANDIDATS EN RÉGIONS

ÉLECTIONS 2024

Elu au Conseil de l’ordre des experts-comptables

Directeur Général du cabinet d’expertise comptable AUDITIS

Expert-comptable et commissaire aux 

comptes associé au sein du cabinet AUDI-

TIS regroupant 140 collaborateurs situé 

en Bourgogne Franche-Comté, depuis de 

nombreuses années, j’ai une connaissance 

approfondie des réalités du terrain, des 

entreprises et de ses différents enjeux.

Elu local au sein de l’ordre des experts-comp-

tables de BFC, je me suis engagé depuis 

des années auprès de diverses institutions, 

afin de défendre et renforcer notre profes-

sion auprès des entreprises et des acteurs 

publics, nationaux et régionaux.

Aujourd’hui je souhaite candidater à la pré-

sidence de l’ordre des experts-comptables 

de la Région Bourgogne Franche-Comté, 

pour représenter et contribuer au rayonne-

ment de notre profession, défendre les réa-

lités de mes consoeurs et confrères afin de 

pérenniser nos différentes actions d’accom-

pagnement et d’engagement sur le terrain. 

Il est par ailleurs notre devoir de reconnaitre 

et de valoriser l’engagement des bénévoles 

de notre CRO.

Je suis fier de me présenter à ces élections 

en binôme avec Monika CLERC afin que cha-

cun puisse effectuer un choix judicieux, et 

ainsi sensibiliser tous les professionnels des 

cabinets quel que soit leur mode d’exercice.

SYLVAIN 
CASTELLANI

BOURGOGNE 
FRANCHE-COMTÉ

Associée au Cabinet ANDRÉ & ASSOCIÉS

Experte-comptable libérale, installée à 

Beaune au sein d’un cabinet de 150 col-

laborateurs, je connais parfaitement les 

contraintes quotidiennes de notre métier. 

Mon expérience professionnelle ainsi que 

ma vision pour l’avenir de la profession 

m’ont donné envie de m’engager dès 2016 

auprès de notre Conseil Régional de l’Ordre 

où j’ai pu affirmer au quotidien mon enga-

gement envers la profession.

Ma volonté de servir au mieux les intérêts 

de nos consoeurs et confrères m’anime 

pour représenter nos instances régionales 

auprès de nos partenaires institutionnels, 

économiques et associatifs.

Nous nous devons de capitaliser sur notre 

identité et nos valeurs fortes afin d’en faire 

un véritable socle de différenciation et ainsi 

ancrer durablement le rôle de notre pro-

fession en impactant durablement nos éco 

systèmes locaux, assurer son avenir ainsi 

que sa promotion.

Plus que jamais, notre défi est de valoriser 

notre métier et je m’engage à le relever en 

m’appuyant sur nos valeurs fondamentales : 

science, conscience, indépendance.

MONIKA 
CLERC

BOURGOGNE 
FRANCHE-COMTÉ

76

10 Octobre 2024



ÉLECTIONS 2024

Fondateur et dirigeant du cabinet L’Optimiste et du Groupe Maintenant!

C'est parce que l'entrepreneuriat m'anime 

que je suis devenu expert-comptable en 

2014 ; pour aider les dirigeants de TPE-PME 

à développer leur entreprise ; et pour moi-

même entreprendre.

D’une petite boutique baptisée L’Optimiste 

en plein cœur de Rennes, j’ai fait évoluer 

mon cabinet pour créer le Groupe Main-

tenant! autour de 5 expertises (Expertise 

Comptable, RH, RSE, Stratégie, Juridique) et 

80 collaborateurs aujourd’hui.

Parce que notre profession évolue et 

va encore fortement évoluer, je suis 

convaincu que nous devons entreprendre 

différemment.

Fort de mon expérience au sein du Groupe 

Maintenant! et au travers de l'associa-

tion Tactique que j'ai créée il y a 5 ans pour 

répondre aux enjeux de stratégie et d’orga-

nisation des TPE/PME en Bretagne, je sou-

haite à présent porter cette dynamique à 

l'ensemble de la profession en me portant 

candidat à la présidence du Conseil Régio-

nal de l’Ordre des Experts-Comptables.

Par un engagement collectif et de terrain, 

nous souhaitons, avec François LAMBERT, 

porter et valoriser le rôle de notre profession 

réglementée et de chacun de ses membres, 

défendre nos entreprises mais aussi et sur-

tout les préparer aux enjeux de demain, 

qu'ils soient humains, économiques, tech-

nologiques ou environnementaux.

IVAN
QUENARDEL

BRETAGNE

Directeur Associé KPMG Saint Grégoire

Après 3 mandats au service de la profes-

sion, notamment sur les sujets du stage 

et de la formation, et une expérience de 

près de 30 ans au sein de KPMG, je sou-

haite poursuivre mon engagement auprès 

des consœurs et des confrères de Bretagne 

pour relever les défis auxquels nous faisons 

face aujourd’hui.

Déterminé à défendre la profession, à tra-

vailler sur l’attractivité pour attirer et fidé-

liser de nouveaux talents, à promouvoir 

l’émergence de nouvelles missions autour 

de la responsabilité sociétale des entre-

prises et la transition numérique, je met-

trai mon énergie et mon pragmatisme pour 

accompagner les experts-comptables vers 

le changement.

Avec Ivan QUENARDEL, nous avons consti-

tué une liste représentative de notre belle 

région, en travaillant sur la diversité, la com-

plémentarité et le maillage territorial. L’en-

traide et la solidarité seront au cœur de 

notre fonctionnement, pour un engagement 

fort au service de notre profession.

FRANÇOIS 
LAMBERT

BRETAGNE
76
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NOS CANDIDATS EN RÉGIONS

ÉLECTIONS 2024

Experte-comptable libérale installée à 

Orléans au sein d’un cabinet indépendant 

de 25 collaborateurs, je connais parfaite-

ment les contraintes quotidiennes de notre 

métier. Engagée depuis 2012 au sein de 

notre Conseil régional de l’Ordre pendant 8 

ans, je me suis plus particulièrement inves-

tie dans les fonctions de contrôleuse princi-

pale de stage et dans l’organisation de for-

mations pour soutenir nos compétences. 

Je suis fière de cette implication au quo-

tidien auprès de chacun de vous. Ensuite 

élue au bureau national de l’IFEC en 2020, 

j’ai pu participer aux travaux de la déléga-

tion patronale pour défendre nos intérêts 

en matière de convention collective.

Forte de mon engagement auprès du 

Conseil régional de la région Centre Val 

de Loire, je me présente à sa présidence 

afin de relever les défis de demain. Nous 

devons capitaliser sur notre identité et nos 

valeurs fortes reconnues par les institutions 

et nos partenaires afin de réussir à mener 

les mutations technologiques et humaines 

attendues. En région, il nous faut être en 

veille, informer et former pour accompa-

gner l’ensemble des cabinets, petits et 

grands. L’unité sera notre force.

CHRISTINE
ESQUERRE

CENTRE-VAL DE 
LOIRE

Experte-comptable à Orléans

Expert-comptable et commissaire aux comptes, j’exerce mon activité 

au sein de la région Auvergne-Rhône-Alpes

J’ai découvert la fiscalité au cours de mes 

études, et j’ai choisi de l’approfondir en exer-

çant quelques années en tant qu’inspecteur 

des impôts en charge des contrôles fiscaux 

des PME. Ensuite, j’ai rejoint le monde de 

l’audit et de l’expertise comptable en 1990. 

Jusqu’au 30 septembre 2024, j’étais asso-

ciée au sein de Mazars avec deux domaines 

de prédilection : l’accompagnement des 

entreprises étrangères (TPE, PME...) s’im-

plantant en France et, bien sûr, la fiscalité ! 

Je viens de créer ma propre structure d’ex-

pertise et de conseil.

Je dispense depuis plus de vingt ans des 

cours de fiscalité aux étudiants du Master 2 

CCA à l’IAE de Lyon III et j’anime des forma-

tions fiscales pour de nombreux confrères 

dans la région.

Elue depuis 2023, je souhaite poursuivre 

mon engagement envers la profession 

et faire en sorte que tous nos territoires 

soient représentés au sein de notre Conseil 

Régional afin de mener des actions de ter-

rain au profit de tous les confrères et leurs 

collaborateurs.

Je crois aux ambitions portées par l’IFEC pour 

la prochaine mandature. Nos enjeux sont de 

valoriser notre métier dans toutes ses com-

posantes, de le rendre plus attractif en lui fai-

sant prendre le virage du numérique et des 

nouvelles missions autour de la RSE. Notre 

quotidien doit également être simplifié. Je 

m’engage à relever ces défis en m’appuyant 

sur nos fondamentaux : science, conscience 

et indépendance, à défendre notre profes-

sion réglementée et à agir avec intégrité.

ISABELLE 
COURBIERE

AUVERGNE 
RHÔNE-ALPES

76

76
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Elu au Conseil Régional de l’Ordre des Experts-Comptables Grand-Est

Associé au cabinet FIGEC à METZ

Expert-comptable et commissaire aux 

comptes associé au sein d’un cabinet indé-

pendant de 50 collaborateurs sur 3 sites, je 

connais parfaitement les réalités du terrain. 

Engagé dès 2008 au sein de notre Conseil 

Régional de l’Ordre de Lorraine, je le suis 

depuis 2020 dans celui du Grand-Est.

Etant en charge du pôle social et paie de 

notre cabinet, c’est naturellement que j’oc-

cupe depuis 2012 la fonction de Délégué 

Régional du Club Social, très actif au sein 

de notre région.

Je suis également investi dans les fonc-

tions de contrôleur de stage depuis 2005 et 

contrôleur principal depuis 2008 ; la forma-

tion des futurs experts-comptables m’a tou-

jours passionné et ce partage intergénéra-

tionnel est riche en expériences.

Vice-Président du CRO Lorraine depuis 

2020, je suis fier de mon implication au 

quotidien auprès de chacun de vous et du 

travail accompli pendant le dernier man-

dat par tous les élus ; les chantiers ont été 

nombreux.

Il reste à relever les nombreux défis de 

demain, notamment celui des mutations 

technologiques (facture électronique, inté-

gration de l’IA...) mais aussi humaines. 

Fort de mon engagement auprès du Conseil 

Régional depuis de nombreuses années, je 

souhaite m’investir à nouveau afin d’accom-

pagner l’ensemble des cabinets et de ren-

forcer la solidarité et l’unité au sein de notre 

belle profession. 

GRÉGOIRE
COLLOT

GRAND-EST

Trésorière du Conseil Régional de l’Ordre des Experts-Comptables Grand-Est

Associée du Cabinet Forvis Mazars en Alsace

Expert-comptable, j’ai 53 ans, je suis 

mariée et maman de deux enfants de 9 et 

14 ans. J’ai débuté ma carrière en 1995 chez 

Forvis Mazars en Alsace par le biais de l’al-

ternance et j’ai progressivement gravi les 

échelons jusqu’à l’association. J’exerce 

mon activité sur nos deux sites alsaciens, 

Strasbourg et Haguenau, bureau de 15 per-

sonnes en Alsace du Nord, dont j’ai pris la 

direction.

Profondément attachée à la valeur du col-

lectif qui nous permet d’aller plus loin, je 

suis fière de porter les valeurs qui m’ont été 

enseignées tout au long de ma carrière : 

respect, indépendance et transmission aux 

générations futures.

Engagée depuis 2012 au Conseil Régional 

de l’Ordre Alsacien et ensuite Grand-Est, 

je suis depuis lors Présidente de la Com-

mission Qualité et Normes. Successive-

ment Vice-Présidente en charge du Pôle 

Réglementaire et actuellement Trésorière, 

 

je souhaite poursuivre mon engagement 

auprès de notre belle profession.

Les défis sont nombreux : représentati-

vité, attractivité, mutation technologique, 

durabilité. 

Avec mes colistiers, nous nous sommes 

attachés à constituer une liste riche, équi-

librée et représentative de notre territoire 

où nous privilégierons le travail d’équipe. 

C’est dans un souci de transmission d’ex-

périence et de richesse des échanges, que 

notre liste rassemble des candidats expé-

rimentés et des candidats plus jeunes. 

Ils exercent dans tous les départements 

du Grand-Est, dans toutes les tailles de 

cabinets, sur tous les modes d’exercice et 

allient des spécialités complémentaires. 

C’est grâce à ce maillage territorial fort 

et cette diversité que nous pourrons au 

mieux servir nos confrères, les représenter 

et apporter des réponses pragmatiques à 

leurs problématiques de terrain.

CATHERINE 
HANSSEN

GRAND-EST
76
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NOS CANDIDATS EN RÉGIONS

Associé d’un cabinet d’une trentaine de collaborateurs sur La Madeleine et 

Hazebrouck

Très jeune attiré par la défense de notre 

belle profession en tant que membre ANECS 

puis CJEC au niveau régional et national. 

Je suis aussi impliqué dans la commission 

jeunes au niveau du CROEC. Je suis marié 

et père de 3 enfants et un quatrième prévu 

pour février prochain.

Élu depuis 2020, j'ai acquis une solide expé-

rience au cours de ce premier mandat que 

je souhaite désormais mettre à profit pour 

continuer à servir notre profession. Nous 

nous trouvons à l'aube de changements 

significatifs qui façonneront l'avenir de 

notre métier, et il est essentiel de rester sur 

la bonne voie pour relever les défis à venir.

C'est dans cet esprit que j'ai choisi de renou-

veler mon engagement aux côtés d'Amé-

lie FLEURY. Nous avons constitué une liste 

composée de consœurs et confrères béné-

voles, tous animés par les mêmes valeurs 

fondamentales : le travail, le respect et la 

transparence.

Notre engagement est clair : défendre et 

promouvoir les intérêts de notre profession 

avec rigueur et intégrité, pour que chacun 

puisse s'épanouir dans un environnement 

professionnel dynamique.

CHARLES
LETIERS

HAUTS-DE-FRANCE

Elue au CROEC des Hauts-de-France responsable commission communication

Associée co-gérante de mon cabinet de 15 collaborateurs

Je suis expert-comptable et commissaire 

aux comptes, avec 15 années d'expérience. 

Installée à Beauvais, dans un cabinet indé-

pendant que j'ai fondé avec mon époux, 

j’ai eu l’opportunité de reprendre la clien-

tèle du cabinet dans lequel j’ai exercé pen-

dant 12 ans. Également élue au CROEC de 

Picardie en 2016, puis au CROEC des Hauts-

de-France suite à la fusion des régions en 

2020, je me suis particulièrement investie 

dans la commission communication, tout 

en participant activement à diverses autres 

missions.

Aujourd'hui, avec Charles LETIERS, je me 

présente aux élections du CROEC des 

Hauts-de-France pour porter une liste IFEC 

engagée, soucieuse de servir au mieux nos 

consœurs et confrères sur l'ensemble du 

territoire.

Notre profession fait face à des évolu-

tions majeures, qu’il s’agisse de l'impact 

des nouvelles technologies ou de la ges-

tion humaine au sein de nos cabinets. Ces 

enjeux sont cruciaux pour assurer la péren-

nité de nos activités et anticiper les chan-

gements à venir. Ensemble, nous devons 

anticiper les défis de demain, renforcer l’at-

tractivité de notre profession et affirmer 

notre place dans le paysage économique 

régional et national.

Mais avant tout, notre mission est de vous 

représenter, vous, consœurs et confrères, 

avec engagement et transparence. C'est 

avec détermination, énergie et un profond 

respect pour notre métier que nous souhai-

tons porter vos voix et vos intérêts au sein 

du CROEC des Hauts-de-France.

Nous comptons sur votre confiance et 

votre soutien pour continuer à construire, 

ensemble, l’avenir de notre profession.

AMÉLIE FLEURY 

HAUTS-DE-FRANCE
76
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Elu depuis huit ans, Vice-président de l’Ordre 

et fortement engagé dans nos instances 

régionales et nationales, je préside la Com-

mission Communication au sein du Conseil 

Régional et j’accompagne la Commission 

Entreprise avec comme sujets de prédilec-

tion la RSE et la prévention. Ma connais-

sance des instances, des problématiques 

actuelles et mon expérience sont acquises 

à votre service au bénéfice d’une profes-

sion reconnue et respectée dans notre belle 

région de Normandie.

Je suis très heureux de me présenter en 

binôme avec Laure BONNAMOUR pour par-

tager les bonnes pratiques, accompagner 

la profession dans sa dynamique de chan-

gement pour que rien ne change. Nous 

tenons à permettre à chacun, quel que soit 

son mode d’exercice, d’assurer un déve-

loppement harmonieux dans un monde en 

accélération.

FRANCK
NIBEAUDO

NORMANDIE

Expert-comptable libérale, j’ai créé mon cabinet ex nihilo en 2019

Expert-comptable associé

Vice-Président du CROEC Normandie

Notre petite équipe accompagne une cen-

taine de clients. Totalement dématérialisé, 

le cabinet n’a pas d’imprimante et à l’heure 

de la facture électronique cela peut aider 

dans la transformation !

Passionnée par les instances et la déonto-

logie, je participe depuis plus de cinq ans à 

des commissions au CNOEC et au CROEC. 

Elue depuis 2020 au CROEC Normandie 

j’ai pris en charge les commissions Numé-

rique et RSE de la Normandie afin d’accom-

pagner les confrères et les consœurs dans 

leur transformation digitale mais aussi 

en ouvrant de nouvelles missions sur la 

durabilité.

Je suis très heureuse de me présenter en 

binôme avec Franck NIBEAUDO pour ani-

mer l’institution en Normandie, représen-

ter et promouvoir notre beau métier d’ex-

pert-comptable sur le territoire et vous 

accompagner dans vos projets de cabinet.

LAURE
BONNAMOUR

NORMANDIE
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NOS CANDIDATS EN RÉGIONS

GUILLAUME
BERTRAND

NOUVELLE 
AQUITAINE

Depuis deux ans, j’ai la chance et le privilège d’être Présidente du CRO 
Nouvelle-Aquitaine

Expert-comptable et commissaire aux comptes installé à Bordeaux

DELPHINE
SABATEY

NOUVELLE 
AQUITAINE

Je propose à tous mes confrères et 
consœurs de partager avec eux mon enga-
gement au service de notre profession.
A titre personnel, j’ai 48 ans, j’exerce à Pes-
sac, près de Bordeaux, dans le cabinet 
que j’ai créé ex-nihilo en 2017, qui compte 
aujourd’hui 3 collaborateurs. Je m’y épanouie 
pleinement.
Mon engagement ordinal a débuté en 2018 
avec le CJEC dont j’ai pris la présidence de la 
section Aquitaine en 2019.
Très naturellement, en 2020, je me suis enga-
gée dans la première mandature de la région 
Nouvelle-Aquitaine, en tant que Vice-prési-
dente. J’en suis devenue la Présidente en 2022.
Notre profession a besoin d’ambition d’éner-
gie et de dynamisme et d’audace pour rendre 
notre institution plus forte. En notre qualité 
d’élu, nous devons être au service d’une pro-
fession qui sait s’adapter aux attentes du 
marché et de son écosystème. Nous devons 
être à l’écoute de notre environnement pour 
répondre aux besoins exprimés.

J’ai un profond respect pour notre institution. 
Il me laisse penser qu’elle doit être encore 
plus forte aujourd’hui pour aider et accom-
pagner de manière concrète l’ensemble des 
experts-comptables dans la mutation de leur 
cabinet et nos clients dans leur croissance.
Pour cela, nous devons répondre aux nou-
veaux enjeux de la profession que sont la 
transition numérique avec l’automatisation 
des données et la facture électronique, la 
durabilité sous tous ses aspects et la réor-
ganisation des missions de nos collabora-
teurs au service des attentes diverses de 
nos clients tout en préservant la pérennité 
de leur activité.
Grâce à une région ordinale bien implantée 
sur son territoire, dynamique et audacieuse 
comme la Nouvelle-Aquitaine, je suis persua-
dée que nous arriverons collectivement à 
relever tous ces défis essentiels !
Notre avenir nous appartient !

Installé à Bordeaux au sein d’un cabinet de 
cinq collaborateurs, je connais les contraintes 
et les défis quotidiens de notre métier. 
Élu au Conseil Régional de l’Ordre de Nou-
velle-Aquitaine en 2020, j’ai également été 
actif au sein de l’ANECS, du CJEC, ainsi que 
de l’IFEC Aquitaine. À travers ces expé-
riences, j’ai toujours œuvré pour représen-
ter et renforcer notre profession et prouver, 
au quotidien, mon engagement envers nos 
consœurs et confrères.
Aujourd’hui, je souhaite poursuivre cet enga-
gement et représenter notre profession 
auprès de nos partenaires institutionnels, 
économiques et associatifs. Mon ambition 
est de défendre les intérêts de notre profes-
sion tout en consolidant notre rôle essentiel 
au sein de la société.
Je suis fier de me présenter à ces élections 
en binôme avec Delphine SABATEY, avec la 

volonté de poursuivre l’action de la précé-
dente mandature et de défendre les inté-
rêts de tous les professionnels des cabinets, 
quel que soit leur mode d’exercice. 
Plus que jamais, le moment est venu de valo-
riser notre profession. Je m’engage à relever 
ce défi avec détermination. Nous devons 
simplifier le quotidien des cabinets, être les 
acteurs d’une profession bien implantée sur 
ses territoires, relever ensemble les défis du 
numérique au sein d’une profession attrac-
tive et accompagner les cabinets dans le 
développement de nouvelles missions.
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Vice-Président CROEC Occitanie
Président IFEC Languedoc-Roussillon
Maître de Conférences associé Université de Perpignan

Expert-comptable et Commissaire aux 
comptes, Maître de Conférences associé à 
l’Université de Perpignan, j’exerce mon acti-
vité dans les Pyrénées-Orientales au sein 
d’un cabinet indépendant dans lequel je 
me suis associé en 2004. J’ai toujours eu à 
coeur de m’investir dans les instances pro-
fessionnelles et au niveau de l’IFEC.
J’ai réalisé deux mandats électifs au sein du 
CROEC de Montpellier et j’ai assumé la pré-
sidence de la Chambre des Experts-Comp-
tables des Pyrénées-Orientales. Au niveau 
syndical, j’ai été Président de la section IFEC 
Languedoc-Roussillon et membre du Bureau 
National de l’IFEC pendant 4 ans.
Depuis 2020, je suis Vice-Président du 
CROEC Occitanie en charge du pôle régle-
mentaire et Président de la commission du 
contrôle qualité. J’ai été co-commissaire du 
Congrès de Montpellier.

Agé de 49 ans, j’ai choisi de candidater avec 
Eric GILLIS à la présidence du Conseil Régio-
nal de l’Ordre des Experts-Comptables 
d’Occitanie pour les prochaines élections 
ordinales.
Au regard des enjeux à venir pour la pro-
fession, je crois aux ambitions portées par 
l’IFEC pour la prochaine mandature. Nous 
devons simplifier le quotidien des cabinets, 
être acteur d’une profession bien implantée
sur ses territoires, relever ensemble les 
défis du numérique au sein d’une profession 
attractive, accompagner les cabinets dans 
le développement de nouvelles missions et 
défendre notre profession réglementée.

MARC SIRE

OCCITANIE

Premier Vice-Président CROEC Occitanie
Associé dkpartners – Maître de Conférences associé Université de Toulouse 1 
Capitole

Expert-comptable et Commissaire aux 
comptes, installé à Toulouse au sein d’un 
cabinet régional orienté vers le numérique 
et engagé RSE, je connais parfaitement les 
contraintes de notre profession.
Très tôt adhérent de la section toulousaine 
de l’IFEC au sein de son conseil de gestion, 
j’ai été élu pendant 8 ans au CROEC de Tou-
louse Midi-Pyrénées, de 2008 à 2016.
Par la suite, après avoir été Président de la 
section du syndicat, j’ai de nouveau été élu 
au sein du CROEC d’Occitanie, de 2020 à 
2024, où j’en ai assumé la vice-présidence, 
puis la première vice-présidence.
J’ai intégré pendant 4 ans le Bureau National 
de l’IFEC en parallèle et j’ai été co-commis-
saire du Congrès de Montpellier.
Aujourd’hui, fidèle à mes engagements, je 
mène, avec Marc SIRÉ, la liste IFEC pour 
l’élection au CROEC d’Occitanie.

Nous devrons, lors de notre mandature, être 
capable, en collaboration avec le CNOEC, 
de défendre les intérêts des consoeurs et 
confrères, de représenter l’institution régio-
nale auprès de nos partenaires institution-
nels, économiques et associatifs.
Plus que jamais, notre défi est de valoriser 
notre métier et je m’engage à le relever au 
travers des missions principales de notre 
CROEC en défendant notre profession, en 
permettant de prendre le virage du numé-
rique, des nouvelles missions et en rendant 
notre métier plus attractif.

ERIC GILLIS

OCCITANIE
76
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Élue au CROEC de Paris Ile-de-France

Associée KPMG

J’ai réalisé l’ensemble de mon parcours 

professionnel au sein de KPMG. En charge 

aujourd’hui du Département des Pratiques 

Professionnelles pour le métier expertise 

comptable du cabinet, j’accompagne les 

équipes dans la réalisation de leurs mis-

sions auprès des entrepreneurs et diri-

geants TPME.

En plus du diplôme d’expertise comptable, 

j’ai obtenu un master 2 en fiscalité à l’uni-

versité Paris Cité, puis le diplôme internatio-

nal de droit fiscal européen à l’université de 

Bourgogne.

Élue au CROEC de Paris Ile-de-France depuis 

douze ans, je suis responsable des relations 

entre l’ordre des experts-comptables et la 

DGFIP dans le cadre du fonctionnement 

des Commissions des Impôts Directs et 

des Taxes sur le Chiffre d’Affaires (CIDTC). 

Je participe également activement aux tra-

vaux de plusieurs commissions nationales 

du CNOEC, notamment les commissions 

comptable et fiscale.

Aujourd’hui, je me porte candidate aux élec-

tions du CROEC Paris Ile-de-France, aux 

côtés de Sandrine COHEN-SOLAL, parce 

que j’ai à cœur d’accompagner tous nos 

confrères dans leur réussite de la transition 

numérique et aussi la transition durable.

L’expert-comptable est et restera un acteur 

majeur de l’économie.

SANDRINE
COHEN SOLAL

PARIS 
ILE-DE-FRANCE

Élue au Conseil de l'Ordre des Experts-comptables Paris Ile-de-France

Présidente de la section IFEC Paris Ile-de-France

Associée fondatrice - 3ECS CONSEIL et de MyFinPlace le Cab

Expert-comptable et Commissaire aux comptes

Je suis installée à Courbevoie dans un cabi-

net de petite taille que j’ai fondé ex Nihilo, il 

y a un peu moins de 10 ans. Mon parcours 

professionnel, je l’ai d’abord façonné auprès 

des entreprises au sein desquelles j’ai occupé 

durant 17 ans des postes de direction finan-

cière dans des secteurs d’activités variés tels 

que les soft commodities, l’industrie pharma-

ceutique, les SSII et puis l’envie d’entreprendre 

m’a saisie et c’est ainsi que 3ECS Conseil, 

cabinet d’expertise comptable tourné sur l’ac-

compagnement du dirigeant et sur les mis-

sions de conseil en particulier de DAF exter-

nalisé, est né.

Ce métier est devenu une passion par la 

richesse des échanges avec nos clients mais 

aussi par la richesse des missions qu’il me 

permettait de développer, mais surtout par le 

sens qu’il donne à mes actions. Plus je prenais 

conscience du rôle majeur que nous avions 

auprès des acteurs de notre économie, plus 

je m’investissais à le défendre.

Et c’est auprès de l’IFEC que j’ai trouvé les 

valeurs qui étaient les miennes mais aussi 

toute l’ambition que nous devons avoir pour 

nos métiers.

Je n’ai jamais compris la rupture de la profes-

sion voulue par certains. Au contraire, j’ai tou-

jours pensé que notre profession avait besoin 

d’une représentativité forte, ce qui nécessite 

une union de tous les professionnels.

Mener les défis d'aujourd'hui et de demain ne 

pourra se faire que par une profession forte 

et unie. L'IFEC est le seul syndicat incarnant 

cette unité car il a toujours rassemblé tous les 

cabinets quelle que soit leur taille. Là où nos 

concurrents créent la rupture, nous construi-

sons l'unité.

Avec Delphine CABON, notre combat pour le 

CROEC Paris Ile-de-France est : pour une pro-

fession connue et reconnue ; pour une pro-

fession unie et confraternelle ; pour un avenir 

ambitieux de la profession.

DELPHINE
CABON

PARIS 
ILE-DE-FRANCE
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FABRICE
BARRIER

PAYS DE LA LOIRE

Expert-comptable et commissaire aux comptes à Angers

Expert-comptable et commissaire aux 

comptes associé au sein du bureau ange-

vin de Baker Tilly, j’ai 52 ans, je suis marié et 

j’ai 3 enfants.

J’ai été Président de section IFEC, élu 

au Conseil Régional de l’Ordre des 

experts-comptables de Bretagne et 

depuis 2020, je suis trésorier de l’Ordre des 

experts-comptables des Pays de La Loire.

Ma volonté est de poursuivre cet engage-

ment pour servir au mieux les intérêts de 

nos consœurs et confrères en représentant 

nos instances régionales auprès de nos 

partenaires institutionnels, économiques et 

associatifs.

Les 4 prochaines années seront marquées 

par une profonde mutation technologique 

de nos métiers : facture électronique, digi-

talisation, intelligence artificielle, et ce, 

dans un contexte d’enjeux croissants de 

durabilité. L’Ordre devra accompagner les 

consœurs et les confrères dans ces évolu-

tions, les amener vers de nouvelles missions, 

au plus proche des besoins de leurs clients.

Il devra aussi poursuivre les actions menées 

pour l’attractivité de la profession, sur nos 

métiers historiques, mais aussi auprès de 

nouveaux profils orientés vers les missions 

d’avenir.

Pour ces raisons, et avec une équipe unie 

issue des différents modes d’exercices de 

notre profession, j’aurai plaisir à être colis-

tier de Grégory BURBAN pour cette pro-

chaine mandature.

GRÉGORY
BURBAN

PAYS DE LA LOIRE

Expert-comptable et commissaire aux comptes à Nantes

Expert-comptable et Commissaire aux 

comptes, j’ai 48 ans, je suis marié et j’ai 3 

enfants. Je dirige, depuis 2011, un cabinet de 

20 collaborateurs situé à Nantes. La forma-

tion, l’accompagnement et le conseil sont 

au centre de notre culture de cabinet. J’ai 

été membre du conseil de gestion de l’IFEC 

Nantes Atlantique puis élu au CROEC des 

Pays de La Loire depuis 2017 et membre du 

bureau. Je souhaite aujourd’hui poursuivre 

cet engagement à l’écoute et au service des 

consœurs et des confrères en étant candi-

dat à la présidence du Conseil Régional de 

l’Ordre des Experts-Comptables des Pays 

de La Loire. 

Notre liste est unie et représentative de la 

diversité d’exercice de notre profession. 

Dans le prolongement des précédentes 

mandatures, nous souhaitons valoriser et 

défendre notre profession réglementée et 

poursuivre la lutte contre l’exercice illégal. 

Nous devons aussi continuer à développer 

les actions menées auprès des jeunes pour 

retrouver l’attractivité de notre profession.

Enfin, nous devons accompagner de 

manière très concrète la transformation de 

nos cabinets : facture électronique, accé-

lération de la digitalisation, formation des 

collaborateurs, intelligence artificielle et 

nouvelles missions. Nous devons simplifier 

la vie de nos clients et leur faire profiter de 

notre culture d’entreprise apprise sur le ter-

rain. J’aurai le plaisir de partager ce mandat 

avec Fabrice BARRIER.
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Expert-comptable à La Réunion

Expert-comptable, installé à La Réunion, je 

suis à la tête d’un cabinet mono-associé 

que j’ai créé il y a 8 ans. Cette expérience 

ex-nihilo, riche de rencontres inspirantes et 

d'échanges constructifs, a progressivement 

forgé une vision pour l’avenir de notre métier 

et m’a naturellement amené à m’engager.

Ma candidature à la présidence de l’Ordre 

des Experts-Comptables de La Réunion est 

guidée par ma volonté de continuer à pro-

mouvoir notre profession auprès de l’en-

semble des acteurs institutionnels, écono-

miques et associatifs de notre région. Nous 

devons également nous positionner comme 

des acteurs incontournables de la transfor-

mation numérique de notre écosystème afin 

de renforcer l’efficacité de nos prestations.

Aussi, je souhaite être un lien entre cette 

nouvelle génération d’inscrits et ceux qui 

ont façonné notre territoire. Mon objectif a 

toujours été de rassembler et d’encourager 

le dialogue entre nos membres, afin de ren-

forcer la cohésion et la solidarité au sein de 

notre profession.

Je me présente avec conviction à cette 

élection et compte sur votre soutien pour 

mener, ensemble, notre profession vers un 

horizon commun.

JÉROME
CANABADY
MOUTIEN

LA RÉUNION

NADINE DELLAC

PROVENCE-ALPES-
CÔTE D’AZUR

Associée du réseau TALENZ et dirigeante d'une équipe de dix collaborateurs

Je suis associée du groupe TALENZ ARES 

depuis 24 ans et membre du Comité de 

direction. En tant que responsable mar-

keting et membre actif des commissions 

de modernisation numérique du réseau 

TALENZ, je me distingue par mon énergie et 

ma détermination à mener des projets clés 

pour faire avancer notre profession.

La transformation de notre secteur me pas-

sionne, et je suis fermement engagée à 

accompagner nos confrères dans la mise 

en place de nouveaux processus et la for-

mation de nos équipes. Ces défis repré-

sentent pour moi une priorité essentielle 

pour l’avenir de notre métier.

Aujourd'hui, je souhaite partager mon expé-

rience et offrir à mes confrères, notam-

ment ceux qui exercent en indépendants, 

les opportunités de croissance et d’innova-

tion dont j'ai bénéficiées au sein de notre 

réseau.
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Isabelle COURBIERE

Bourgogne 
Franche-Comté

Auvergne Rhône-Alpes 

Nathaniel BRIAND DUQUESNAY
Sandra MARIE JOSEPH
Nicol LOISEAU
Audrey MARIE-MADELEINE
Cédric LACAVALERIE
Ophélie DIONY
Martinique

Eric GILLIS et 
Marc SIRE

Occitanie

Catherine HANSSEN 
et Grégoire COLLOT

Grand-Est

Christine ESQUERRE

Centre
Val de Loire

Nadine DELLAC

Provence-Alpes- 
Côte d’Azur

Monika CLERC et 
Sylvain CASTELLANI

Nouvelle Aquitaine

Delphine SABATEY et 
Guillaume BERTRAND

Normandie

Franck NIBEAUDO et 
Laure BONNAMOUR Hauts-de-France

Amélie FLEURY et 
Charles LETIERS

Paris 
Ile-de-France

Sandrine COHEN SOLAL 
et Delphine CABON

Bretagne

François LAMBERT et 
Ivan QUENARDEL

Grégory BURBAN et 
Fabrice BARRIER

Pays
de la Loire

Corse

Jérome CANABADY
MOUTIEN
La Réunion

Guadeloupe GuyaneMayotte
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UN PROGRAMME IFEC 
POUR CHANGER DE POSTURE !

I  AMBITION 1 : SIMPLIFIER LA VIE DES CABINETS  
ET DES COLLABORATEURS

NOS AMBITIONS SONT CLAIRES ET COHÉRENTES, 
NOS ACTIONS RÉALISTES ET ATTEIGNABLES

Flashez 
les détails ICI.

Notre volonté est de penser au cabinet 

en mettant en œuvre des actions simples 

dans un premier temps, tout en travail-

lant à plus long terme à une réflexion 

autour de l’identité numérique profes-

sionnelle de l’expert-comptable. Notre profession libé-

rale d’expert-comptable comporte des spécificités, 

notamment celle d’être tiers déclarant, celle d’avoir un 

mandat implicite en matière fiscale et sociale, celle 

de pouvoir déléguer des droits à des collaborateurs. 

C’est toute cette dimension que devra intégrer demain 

l’identité numérique professionnelle de l’expert- 

comptable sur laquelle nous voulons investir.

Une commission de la simplification 

Nous devons faire de la simplification du quotidien 

de l’expert et de son équipe une priorité du CNOEC et 

non un enjeu de communication rythmé par les lois de 

simplification.

Nous créerons une commission permanente de la sim-

plification (avec une veille sur les réseaux, une ana-

lyse sur chaque campagne déclarative pour rendre 

compte et faire évoluer). 

Nous voulons communiquer et revendiquer auprès 

de notre tutelle les changements nécessaires : 

créer l'identité numérique professionnelle pour que 

l’expert-comptable soit reconnu dans toutes les 

démarches de représentation de ses clients bien 

au-delà de la signature électronique ou du mandat 

implicite ; rendre nos collaborateurs plus autonomes 

en créant leur propre identité numérique afin de délé-

guer, sous notre contrôle.
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II  AMBITION 2 : S’ENGAGER DANS UNE MANDATURE NUMÉRIQUE 
ET SÉCURISÉE

Pour installer un cadre pérenne et favo-

riser le développement de la profession, 

nous devons agir sur plusieurs plans 

qui garantiront notre ancrage au cœur 

des flux économiques, au cœur des flux de la factu-

ration électronique demain, au cœur des flux décla-

ratifs qui constituent notre socle. Pour réaliser cette 

ambition, nous réagirons sur trois piliers essentiels. 

Nous devons réussir les grands projets tels que celui 

de la facturation électronique. Nous devons innover, 

qu’il s’agisse d’une IA générative souveraine, fermée et 

sécurisée, du Data Lake, en coordination avec les par-

tenaires technologiques et les initiatives privées avec 

lesquelles nous souhaitons interopérer. Nous crée-

rons également un référentiel unique et interopérable 

pour les coffres-forts numériques. Enfin, nous devons 

sécuriser : réaffirmer les partenariats, expliquer nos 

contraintes, sécuriser les relations, tester leur fiabilité, 

siffler les hors-jeux.

Le label « partenaire de la profession 
comptable »

Le CNOEC doit demander à ses partenaires digi-

taux d’agir pour la profession et rendre compte aux 

consœurs et aux confrères de leurs actions !

Un label « partenaire de la profession comptable » per-

mettra d’identifier les partenaires qui font une priorité, 

pour leurs clients, de s’engager dans la lutte contre les 

illégaux !

Des tests de cybersécurité sur les saas de nos parte-

naires seront implémentés. Un label de « transparence 

en cybersécurité des partenaires de la profession 

comptable » leur sera attribué et ils seront régulière-

ment challengés. 

L’Etat ne peut pas nous accorder sa confiance pour 

être l’interlocuteur privilégié en matière déclarative si 

nous ne nous assurons pas de la fiabilité de nos outils.

Le CNOEC doit proposer des CGU et CGV conformes à 

notre déontologie, vérifier leur adéquation avec celles 

de nos partenaires et en rendre compte aux consœurs 

et aux confrères.

Flashez 
les détails ICI.
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III  AMBITION 3 : VALORISER LES RESSOURCES HUMAINES, 
DÉVELOPPER ET PROMOUVOIR LES NOUVEAUX MÉTIERS

Engagés dans un avenir digital en domi-

nant cette mutation -réussir les grands 

projets, innover, sécuriser- nous pour-

rons orienter notre énergie, le manage-

ment de nos cabinets et la GPEC, le recrutement de 

nos collaborateurs, la formation vers les métiers d’ave-

nir et consolider nos activités.

Un passeport collaborateur

Pour assurer les formations socles de nos collabora-

teurs, nous mettrons en place un passeport collabora-

teur. Mis en œuvre sur la base du volontariat pour les 

cabinets, il permettra de référencer les compétences 

socles des collaborateurs et d’assurer leur portabilité, 

comme la lutte anti-blanchiment, la cybersécurité ou 

les bases de l’analyse des données.

Une réelle ouverture

Ensuite, nous mettrons en place plusieurs parcours 

qualifiants pour les experts-comptables et leurs col-

laborateurs sur des métiers récurrents et proches 

de notre mission principale actuelle : full service et 

accompagnement administratif, contrôle de gestion 

externalisé, cost-killing et amélioration de la renta-

bilité, au moyen du benchmark et du Data Lake de la 

profession.

Nous ouvrirons les commissions du CNOEC aux 

experts-comptables innovants qui le souhaiteront, au 

CJEC, à l’ANECS pour créer les conditions de l’émula-

tion et du partage de bonnes pratiques.

Nous investirons le champ de la durabilité au service 

de la marque employeur des cabinets en proposant un 

accompagnement pour réussir cet enjeu stratégique.

Flashez 
les détails ICI.
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IV  AMBITION 4 : RENFORCER ET PROMOUVOIR L’UTILITÉ DE NOTRE 
PROFESSION RÉGLEMENTÉE, GAGNER EN INFLUENCE

Notre statut de profession réglementée 

est une force, nos missions sont essen-

tielles pour nos clients, même dans un 

monde numérique ! Nous sommes les 

maîtres d’œuvre a contrario des robots intelligents et 

nous devons nous affirmer tels quels. 

Pour gagner en influence, nous distinguons trois axes : 

→  Revenir aux sources en reprenant les fondamentaux, 

notamment au moyen de missions de recherche 

universitaire pour démontrer que la réglementa-

tion est au service d’un marché efficient et non une 

contrainte du marché. Par notre présence régulière 

sur le terrain et auprès de notre tutelle, nous détec-

terons les signaux faibles pour agir tôt dans les pro-

cessus décisionnels. 

→  Innover au service de la marque expert-comptable 

avec l’identité numérique et la signature augmentée 

de l’expert-comptable pour légitimer plus encore 

la signature de l’expert-comptable sur tout docu-

ment financier, et contribuer à stopper la fraude au 

financement. 

→  Communiquer pour expliquer le sens de notre action 

auprès d’un large spectre professionnel et grand 

public. Il s’agit là d’une communication simple, fac-

tuelle, qui imprime la valeur d’une signature numé-

rique d’expert-comptable pour la sérénité de l’éco-

nomie, pour la pérennité de la profession, pour le 

sens de nos actions au quotidien et l’engagement 

de nos collaborateurs.

Flashez 
les détails ICI.
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V  AMBITION 5 : AMÉLIORER LA GOUVERNANCE 
DE NOTRE PROFESSION

Nous réaffirmerons le fonctionnement fédé-

ral du Conseil national et des Conseils régio-

naux. Ces derniers disposent de prérogatives 

régaliennes mais sont également très inves-

tis en proximité des consœurs et des confrères, de 

l’écosystème en termes de développement écono-

mique, d’attractivité, de promotion de la profession. 

Nous pouvons compter sur l’énergie des élus et des 

bénévoles qui œuvrent au quotidien sur le terrain. Le 

CNOEC n’a pas vocation à se substituer aux CROEC. Ni 

en métropole, ni en outre-mer. En revanche, nous veil-

lerons à ce que chaque Conseil régional dispose des 

moyens nécessaires à son action.

Donner les moyens et renforcer l’autonomie 
des CROEC

Le Conseil national sera présent sur les grands pro-

jets de réforme pour éviter les écueils tels que celui du 

guichet unique, et c’est grâce aux Conseils régionaux 

que ses actions pourront être relayées sur tout le ter-

ritoire et ainsi connecter la profession aux enjeux de 

demain, avec le même niveau d’information, la même 

confiance en l’avenir.

Par ailleurs, nous renforcerons la transparence finan-

cière, en s’appuyant sur des compétences indépen-

dantes pour évaluer les politiques mises en œuvre, en 

montrant l’exemple en termes de durabilité.

Flashez 
les détails ICI.
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VI  AMBITION 6 : VALORISER LES TERRITOIRES 
D’OUTRE-MER

Nous porterons une attention particulière 

aux régions d’outre-mer -Guadeloupe, 

Guyane, Martinique, La Réunion, Mayotte- 

avec leurs particularités communes et singulières.  

Ces régions ont des points communs : un éloignement 

géographique, des vulnérabilités économiques et envi-

ronnementales, des enjeux sociaux et de santé, des 

infrastructures à développer, des défis administratifs 

et politiques. Elles ont également des singularités qui 

les distinguent les unes des autres, en raison de leur 

histoire, de leur géographie, de leur culture et de leur 

développement économique.

Des actions à valeur ajoutée

Nous intégrerons l’outre-mer dans chacune de nos 

réflexions ou actions menées au niveau national.

Nous serons force de propositions de fond auprès des 

pouvoirs publics et des acteurs ultra-marins.

Nous renforcerons l’attractivité de la profession en 

outre-mer.

Nous contribuerons à développer les compétences 

locales.

Nous proposerons des espaces de travail communs 

pour émuler les échanges.

Flashez 
les détails ICI.
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